

TOMÁS VERGARA P.

Conflicto laboral en la principal productora de cobre del mundo:

BHP condiciona diálogo a suspender huelga y fracasa proceso de mediación con sindicato de Minera Escondida

Pese a que durante el segundo día de paro se retomaron las conversaciones, estas no prosperaron. La empresa dice que la faena sigue operando con aquellos trabajadores que no están afiliados a la organización.

A las 8:30 horas de ayer se llevó a cabo una nueva reunión entre la angloaustraliana BHP, controladora de Minera Escondida, y el sindicato de trabajadores N° 1, luego de un llamado realizado por la Dirección del Trabajo de Antofagasta, cuando se cumple el segundo día de paralización.

No obstante, la instancia no tuvo éxito, ya que la minera puso como condición detener la huelga hasta las 20 horas del miércoles, para reanudar las conversaciones. Lo anterior, manteniendo todos los avances efectuados hasta el final de la mediación obligatoria y abriéndose a mejorar el bono de término de negociación y reajuste salarial.

La oferta presentada el lunes por la empresa, que consideraba beneficios por \$27 millones, contemplaba un pago de \$5 millones condicionado a que el contrato se firmara durante el proceso de mediación que expiró ese mismo día.

"El sindicato no accedió a suspender transitoriamente la huelga, una facultad que da la ley cuando existe voluntad de ambas partes y que permitirá evitar consecuencias negativas para los propios trabajadores, la región y el país", dijeron desde BHP.

La postura de la empresa está respaldada en el artículo 358 del Código del Trabajo, en el que se aborda la reanudación de las negociaciones, y se establece que las partes podrán retomarse, las veces que estimen conveniente, sin sujeción a ninguna restricción o regla especial.

"Las partes podrán acordar la suspensión temporal de la huelga por el plazo que estimen pertinente. El acuerdo deberá ser suscrito por las comisiones negociadoras y depositado en la Inspección del Trabajo. En este caso, también se entenderá suspendido el cierre temporal de la empresa", detalla la normativa actual.

El sindicato explicó que existe la voluntad de aprovechar la mediación voluntaria y negociar de buena fe los puntos pendientes para poder alcanzar acuerdos, pero sin condiciones previas. "Lamentamos la postura de la Compañía, la que se ha negado a conversar sin condiciones para resolver la actual huelga, que afecta a trabajadores y también al país", sostuvieron.

Asimismo, revelaron que las condiciones que planteaba la empresa solo podían resolverlas las asambleas de socios y que la respuesta debía llegar antes de las 14 horas, lo que no permitía hacer las consultas a las bases.

Denuncias de prácticas antisindicales

A las diferencias que impidieron retomar las negociaciones se



En 2017, la faena de Minera Escondida estuvo detenida por 44 días por la huelga del Sindicato N° 1, afectando incluso la economía del país. Ayer, cientos de trabajadores se apostaron en la zona de Puerto Coloso, al sur de la Región de Antofagasta, donde se encuentran las instalaciones portuarias de la minera, desde las que se exporta el cobre.

“Reforzamos que la huelga es efectiva solo para los trabajadores que son parte de la nómina de la negociación colectiva, no así trabajadores de otros estamentos, sindicatos, empresas colaboradoras y servicios mínimos aprobados por la autoridad”.

DECLARACIÓN DE ESCONDIDA | BHP

sumaron supuestas prácticas antisindicales, según denunciaron miembros del sindicato.

Por ejemplo, detallaron que entre las 14:40 y 19:00 horas del martes, cuando ya estaba en vigencia la huelga, la empresa realizó un embarque en el buque "Koryu" de 5.300 toneladas de concentrado de cobre, recurriendo a personal de reemplazo ilegal, ya que, según la asociación, el operador de puerto era un trabajador externo de una naviera.

"En las áreas de plantas con-

centradoras, algunos supervisores están realizando labores de operación y, además, personal de equipos de emergencia del sindicato, que solo tienen labores básicas de conservación, están siendo presionados para realizar actividades para apoyar la producción, como es en la planta de filtros de concentrado de Puerto Coloso", agregaron en su reclamo.

Según los trabajadores, la huelga mantiene detenidas completamente las plantas de electroobtención y concentradora

Los Colorados y explicaron que "es en la planta concentradora de Laguna Seca y Puerto Coloso donde se están produciendo los intentos de producir de manera ilegal, ya que el 98,5% de los operadores y mantenedores están en huelga".

Al respecto, desde la compañía detallaron que la faena, la de mayor producción de cobre a nivel global, sigue operando en base a su plan de contingencia, "con especial foco en la seguridad de las personas y en irris- tricto cumplimiento de la nor-

mativa vigente".

Recordaron que la huelga es efectiva solo para los trabajadores que son parte de la nómina de la negociación colectiva, no así de otros estamentos, sindicatos, empresas colaboradoras y servicios mínimos aprobados por la autoridad.

Sindicato levanta campamento

Durante la jornada del miércoles, cientos de trabajadores se apostaron en la zona de Puerto

Coloso, al sur de la Región de Antofagasta, donde se encuentran las instalaciones portuarias de la minera, desde las que se exporta el cobre.

En las imágenes se ven materiales de construcción y abundante cantidad de víveres, a los que incluso se sumaría una pantalla gigante.

Según han explicado desde la organización, están preparados para una paralización de largo aliento, para lo que crearon un fondo de contingencia el año pasado. A lo anterior se añade un préstamo blando con una cooperativa de ahorro y crédito.

Según dijo el presidente del sindicato, Patricio Tapia, en una reciente entrevista, el fondo y el crédito tienen como objetivo que los socios "puedan solventar sus necesidades básicas familiares por un largo tiempo. Ya activamos el primer convenio. Enfrentamos a la empresa minera más grande del mundo y nos hemos preparado para ello".

Precio del cobre

Una de las preocupaciones de la industria es el efecto que pueda tener la paralización en el mercado mundial del cobre, considerando que la faena ubicada en Antofagasta produce 1,1 millones de toneladas, es decir, un 20% de la producción local.

No obstante, ayer el mineral se cotizó en US\$ 4,04 por cada libra, lo que representó una variación de 0,84% respecto de la jornada del martes. El precio promedio en lo que va del año se mantiene en US\$ 4,14 por cada libra.

El escenario podría cambiar en caso de que la detención se prolongue por algunas semanas. El estratega de mercados de XTB Latam, Gonzalo Muñoz, explica que esta situación podría contrarrestar las caídas que se han visto en los últimos meses.

"El impacto de esta situación podría ser similar a lo que ocurrió a principios de año con el cierre temporal de una mina en Panamá. En ese momento, el mercado descontó rápidamente la reducción en la oferta, lo que sumado a las proyecciones de crecimiento de la OCDE y otros factores llevó a un repunte en los precios del cobre", detalla Muñoz.